
1 
 

 دورة عادية           المملكة المغربية             
 جلسة  علنية                                وزارة الداخلية            

                                                                         سطات     -ولاية جهة الدار البيضاء
 عمالة إقليم برشيد         

 جماعة برشيد                            

 "  محضـر "    
   اجتماع مجلس جماعة برشيد   

 2019فبراير في إطار دورته العادية لشهر  

 .07/02/2019بتاريخ:        
 الورقة الحافظـة 

 الجلسة الثانية        

جلسته الثانية يوم  2019لشهر فبراير  عقد مجلس جماعة برشيد في إطار دورته العادية

دقيقة بعد  40و 02على الساعة  2019فبراير  07هـ الموافق لـ 1440جمادى الثانية  01الخميس

تحت  وذلكالزوال بقاعة الاجتماعات بالمعهد العالي لتقنيات الإعلاميات والتجارة والتسيير ببرشيد، 
باشا  محمد دباليالسيد  رئاسة السيد: عبد الرحيم الكميلي رئيس مجلس جماعة برشيد وبحضور

 مدينة برشيد. 
 وقد حضر هذا الإجتماع من موظفي الجماعة السادة  : 

 : مدير مصالح  جماعة برشيد عبد الحميد مستعديل-  
 : رئيس قسم الشؤون الإدارية والقانونية   ياصف اسمعلي -  
 : رئيس قسم الشؤون المالية والميزانية دييعبد الإله الحام -  
 : رئيسة قسم الشؤون الاجتماعية والاقتصادية والثقافية والرياضية  فتيحة نجيب  -  
 : رئيس مصلحة الشؤون الثقافية والرياضية  رشيد السماعلي -  
 : رئيس مصلحة المناطق الخضراء والإنارة العمومية والتطهير السائل   خالد مكافح -  
 ون المالية والميزانية: مساعد رئيس قسم الشؤ محمد لاغي المرابط -  
 : رئيس مصلحة الممتلكات  محمد باسيطو -  
  : عن مصلحة التواصل والعلاقات العامة والإعلام  أحمد أمهيدي -  
 : رئيس مصلحة شؤون المجلس عبد المجيد مغفور -  

 و من موظفي السلطة الإدارية المحلية، السيد:

 بباشوية برشيد: عن خلية الجماعات المحلية   أحمد خالص -  
  عضوا 39:  العدد القانوني الذي يتكون منه المجلس* 

 عضوا 39:   عدد الأعضاء المزاولين مهامهم * 

 عضوا، وهم السادة : 21:      عدد الأعضاء الحاضرين* 

 : رئيس المجلس الجماعي   عبد الرحيم الكميلي -1
 : النائب الأول للرئيس  محمد بن الشيب  -2
 : النائب الثاني للرئيس  عبد الإله البيضي -3
 : النائب الثالث للرئيس  عبد الغاني شكير -4
 : النائب الرابع للرئيس  فتح الله المداني -5
 : النائب السادس للرئيس  بشرى صفيح -6
 : النائب السابع للرئيس  هشام عباسي -7
 : نائب الكاتب عبد الرحيم السعداوي -8
 : عضو مستشار  حسن الإدريسي -9
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 عضوة مستشارة:   نجاة بن سلطانة -10
 : عضو مستشار  المصطفى عتيق -11
 : عضو مستشار  حسن المواق -12
 : عضو مستشار   يونس بغداد -13
 : عضو مستشار  محمد بوشنيف -14
 : عضو مستشار   حميد زاتني -15
 : عضو مستشار عبد السلام زاد الخير -16
 : عضو مستشار  المصطفى قليع -17
 : عضو مستشار  إبراهيم الأصفر -18
 مستشار: عضو   عبد الله جمالي  -19
 : عضو مستشار  محمد طربوز -20
 : عضو مستشار  علال الناصري  -21

 السادة : وهم، عضوا 18  : عدد الأعضاء المتغيبين بعذر *  
 : كاتب المجلس  عبد الإله نجمي -1
 : عضو مستشار  نور الدين البيضي -2
 : عضو مستشار  إدريس بالمامون -3
 : عضو مستشار  بوشعيب بن الناجح -4
 عضو مستشار:   العياشي الأعوج -5
 : عضو مستشار   المهدي ثابت -6
 : عضوة مستشارة   سعيدة شكيب -7
 : عضو مستشار   سعيد الذهبي -8
 : عضوة مستشارة   حكيمة معني -9

 : عضو مستشار  المصطفى جبران -10
 : عضو مستشار   فؤاد قديري -11
 : عضو مستشار عبد الواحد البيضوري -12
 : عضو مستشار   جليل لحديي -13
 مستشار: عضو   محمد الريتالي -14
 : عضوة مستشارة  خديجة المنصوري -15
 : عضو مستشار   كمال توفيق -16
 : عضوة مستشارة  حنان أبو الفتح -17
 : عضوة مستشارة   عائشة الرتبي -18

 لا أحد:   عدد الأعضاء المتغيبين بدون عذر* 
 لا أحد :   عدد الأعضاء الشاغرة مناصبهم* 

 

والسادة باشا مدينة برشيد، افتتح الجلسة السيد الرئيس بكلمة رحب فيها بالسيد محمد دبالي 
أعضاء مجلس الجماعة والسادة رؤساء المصالح الجماعية، على حضورهم الجلسة الثانية من أشغال 

الكتابية ، والتي يقول السيد الرئيس: "من أجل الإجابة عن الأسئلة 2019الدورة العادية لشهر فبراير 

الموجهة إلى رئيس المجلس من طرف عضو بالمجلس الجماعي المدرجة بجدول أعمال الدورة، 

من القانون التنظيمي للجماعات التي تنص على تخصيص جلسة  46وذلك تطبيقا لمقتضيات المادة 

 واحدة عن كل دورة لتقديم أجوبة عن الأسئلة المطروحة.

 التالية:بعد ذلك، انتقل المجلس إلى دراسة جدول أعمال الجلسة الثانية المتضمن للنقطة 
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أسئلة كتابية موجهة إلى رئيس المجلس من طرف السيد محمد بوشنيف عضو مستشار بالمجلس  -1
 الجماعي :

 -أ السابقة الولاية خلال برشيد مدينة من2015-2009عرفت مجموعة برشيد لمدينة الحضري للمجلس
أن إلا كأولويات، موضوعا كان ما ومنها الإنجاز، طور في كان ما ومنها إنجازه تم ما منها المشاريع،
الملاحظأنالكثيرمنهاعرفسوءالتدبيركالقاعةالمغطاةومركزالاستقبال،ومنهاماظلمغلقا،بلومنها

ط من الاستغلال إلى يعرفطريقه أن دون والتلاشي التآكل في بدأ الأسبوعيما كالسوق الساكنة رف
وامتدادشارعإدريسالحريزي كالمطرحالبلديللنفاياتالصلبة، مباشرتهبعد تتم لم ما ومنها والمجزرة،

 رقم الطريقالوطنية مع مر11ليتقاطع الآنوقد السيرعلىوسطالمدينة، لتخفيفحركة عبرركراكة
أنأسائلكم:فيأيأفقزمنيستجدهذه لواجبوالمسؤوليةحوالينصفالولاية،أجدنفسيملزمابمنطقا

 المشاريعطريقهاإلىالحل؟
 
فيإطارشراكةالمجلسمعبعضالمصالحالخارجية،تمتبرمجةعدةمشاريع،بلمنهاماأعطيالأمر -ب

 مركز وبورحال، الربيع تجزئة من بكل القرب بملعبي مثلا الأمر ويتعلق بها، الأشغال الأمببداية صحة
تمتبداية ما بلإنمنها والطفل،إصلاحوتوسيعمستوصفالحيالحسني،وتوسيعالمستشفىالإقليمي،
التأخر،وماهيالإجراءاتالمتخذةللدفعبهانحوالإنجاز الأشغالبهلتبدأعمليةالهدم،ماهيأسبابهذا

 وفتحهافيوجهالساكنة؟
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 ةسابعالنقطة ال
 موجهة إلى رئيس المجلس من طرفأسئلة كتابية 
 عضو بالمجلس الجماعي: بوشنيفالسيد محمد 

 -أ السابقة برشيدخلالالولاية من2015-2009عرفتمدينة مجموعة برشيد للمجلسالحضريلمدينة
المشاريع،منهاماتمإنجازهومنهاماكانفيطورالإنجاز،ومنهاماكانموضوعاكأولويات،إلاأن

نالكثيرمنهاعرفسوءالتدبيركالقاعةالمغطاةومركزالاستقبال،ومنهاماظلمغلقا،بلالملاحظأ
كالسوق الساكنة طرف من الاستغلال إلى يعرفطريقه أن دون والتلاشي التآكل في بدأ ما ومنها

وامتدا للنفاياتالصلبة، البلدي كالمطرح بعد مباشرته تتم لم ما ومنها والمجزرة، شارعالأسبوعي د
 رقم الطريقالوطنية السيرعلىوسط11إدريسالحريزيليتقاطعمع لتخفيفحركة عبرركراكة

أنأسائلكم:في المدينة،الآنوقدمرحوالينصفالولاية،أجدنفسيملزمابمنطقالواجبوالمسؤولية
 أيأفقزمنيستجدهذهالمشاريعطريقهاإلىالحل؟

 
المجلسمع -ب أعطيفيإطارشراكة ما بلمنها مشاريع، تمتبرمجةعدة بعضالمصالحالخارجية،

الأمرببدايةالأشغالبها،ويتعلقالأمرمثلابملعبيالقرببكلمنتجزئةالربيعوبورحال،مركزصحة
الأموالطفل،إصلاحوتوسيعمستوصفالحيالحسني،وتوسيعالمستشفىالإقليمي،بلإنمنهاماتمت

غالبهلتبدأعمليةالهدم،ماهيأسبابهذاالتأخر،وماهيالإجراءاتالمتخذةللدفعبهانحوبدايةالأش
 الإنجازوفتحهافيوجهالساكنة؟

 
 03الأسئلة المطروحة تأخرت بعد أن تم طرحها في  أنأشار إلى  :السيد محمد بوشنيف عضو مستشار

، ومنذ هذا التاريخ، فإن عدة أمور قد تغيرت وفقدت هذه الأسئلة رونقها، خص منها المجال 2018أبريل 

الصحي حيث أن المواطنين أصبحوا يستفيدون من الخدمات الصحية بعد القيام بعدة إجراءات في هذا 
 المجال.

من القانون التنظيمي المتعلق  40ستشار السيد محمد بوشنيف أنه بناء على المادة المالعضو وأضاف       

 2015-2009عرفت مدينة برشيد خلال الولاية السابقة جاء فيه:  بالسؤال الأولبالجماعات، يتوجه 

 للمجلس الحضري لمدينة برشيد مجموعة من المشاريع، منها ما تم إنجازه ومنها ما كان في طور الإنجاز،
ومنها ما كان موضوعا كأولويات، إلا أن الملاحظ أن الكثير منها عرف سوء التدبير كالقاعة المغطاة 
ومركز الاستقبال، ومنها ما ظل مغلقا، بل ومنها ما بدأ في التآكل والتلاشي دون أن يعرف طريقه إلى 

شرته بعد كالمطرح البلدي الاستغلال من طرف الساكنة كالسوق الأسبوعي والمجزرة، ومنها ما لم تتم مبا
عبر ركراكة  11للنفايات الصلبة، وامتداد شارع إدريس الحريزي ليتقاطع مع الطريق الوطنية رقم 

لتخفيف حركة السير على وسط المدينة، الآن وقد مر حوالي نصف الولاية، أجد نفسي ملزما بمنطق 
  المشاريع طريقها إلى الحل؟أن أسائلكم: في أي أفق زمني ستجد هذه  الواجب والمسؤولية

المستشار السيد محمد بوشنيف على ضرورة الشروع في العضو بالنسبة لاستغلال المجزرة الجديدة: أكد 
استغلالها، مضيفا أنه إذا كانت المسألة تتعلق بإجراءات على مستوى المجلس، فيجب إدراجها حتى تتم 

 مباشرتها.
المستشار السيد محمد بوشنيف إلى أن هناك العضو ة: أشار بالنسبة للمطرح البلدي للنفايات الصلب

ستة أماكن كانت مقترحة لإحداث مطرح مشترك بين عدد من الجماعات حسب الدراسة التي أجريت، وتم 
التوافق على عقار واحد على مستوى المجلس الإقليمي لإيواء هذا المطرح المشترك، ويرى في هذا الإطار 

المذكور، والسير في التوجه الأول حتى لا يتم ضياع الاعتماد المالي المرصود لهذا  أنه يجب اقتناء العقار
الغرض من طرف الوزارة، وأنه إذا كان التصور المطروح بين الجماعات لا زال قائما، فلابد من التعاون 

الدار  بين السيد عامل الإقليم والمجلس الإقليمي والجماعات المعنية لحل المشكل، أما مشروع مطرح
 فهو عبارة عن إشاعة فقط.  -العضو المستشار يضيف السيد-البيضاء 

في إطار شراكة المجلس مع بعض المصالح الخارجية، تمت برمجة عدة مشاريع، بل منها :السؤال الثاني

ما أعطي الأمر ببداية الأشغال بها، ويتعلق الأمر مثلا بملعبي القرب بكل من تجزئة الربيع وبورحال، 
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ز صحة الأم والطفل، إصلاح وتوسيع مستوصف الحي الحسني، وتوسيع المستشفى الإقليمي، بل إن مرك
منها ما تمت بداية الأشغال به لتبدأ عملية الهدم، ما هي أسباب هذا التأخر، وما هي الإجراءات المتخذة 

 .للدفع بها نحو الإنجاز وفتحها في وجه الساكنة
من حي الربيع وتجزئة بورحال، أنه إذا كان المشكل وأضاف بخصوص ملعبي القرب بالكل 

 عقاري، فإنه يجب طلب حيازة الأرض.
 : رد السيد الرئيس

مجهودات كبيرة تم بدلها خصوصا  أنبالنسبة للسوق الأسبوعي والمجزرة: أوضح السيد الرئيس 
المشروع كما هو معلوم يتطلب الحصول على  أنعلى مستوى المجزرة التي تم قطع أشواط كبيرة بها، إلا 

رخصة الاعتماد الصحي من المكتب الوطني للسلامة الصحية للمنتجات الغذائية، حيث تم ربط الاتصال 
بمصالح المكتب الوطني المذكور قصد الحصول على الاعتماد الصحي الذي أبدى ملاحظات أخرى، وبعد 

لمحلية، تم إدراج جميع الملاحظات وإبرام صفقة الأشغال العديد من الاجتماعات تحت إشراف السلطة ا
قصد الاستجابة لشروط وملاحظات المكتب المذكور، إلا أنه بعد وضع الطلب الرسمي للحصول على 
الاعتماد الرسمي لدى المصالح المختصة، تم إدراج عدد آخر من الملاحظات والشروط لتوفير المواصفات 

عتمدة، همت ضرورة وجود جميع التجهيزات اللازمة للسير العادي الضرورية للمجزرة حتى تكون م
للمجزرة خاصة على مستوى الذبح مع إضافة تعديلات في بناية المجزرة لتكون مطابقة للتجهيزات 

مليون سنتيم، حيث تم التوجه إلى وزارة  600وتوسيع غرفة التبريد مما يتطلب رصد اعتماد مالي قدره 

مشكل التأخير يعود دائما إلى بطء  أنر الدعم والمساعدة، وتم إبرام الصفقة إلا الداخلية من أجل توفي
، وأكد السيد الرئيس بأن الأجهزة المطلوبة تتواجد حاليا بالميناء وسيتم إيصالها خلال هذا ةالمساطر الإداري

 ا.أنه ليس راض عنه -السيد الرئيسيقول –الأسبوع، وأبدى استياءه للمجزرة الحالية التي 
وبالنسبة للسوق الأسبوعي، أوضح السيد الرئيس أن المدينة حضرية، وأن هناك مقترح يمكن مناقشته       

السوق الحالي أصبح يطرح عدة مشاكل  أنفيما بعد حول نقل السوق الأسبوعي إلى المجال القروي سيما 
وذجية للتزود بالخضر للسكان وللمنطقة الصناعية وأنه يجب بدل مجهودات لتعويضه بالأسواق النم

 والفواكه  وتنظيم الباعة المتجولين، وعندما يحذف السوق الأسبوعي تنتعش هذه الأسواق النموذجية.
وبخصوص المطرح البلدي، أوضح السيد الرئيس أنه تم عقد عدة اجتماعات بشأنه، وأن المجلس      

حيث يتميز المطرح  ربه بمدينة آكادي يسعى إلى أن يكون مطرحا بمواصفات عالية على غرار ما تم العمل
هناك مجهودات مع شركات  أنبجودة عالية، ويستغل في استخراج الطاقة والأسمدة العضوية، وأضاف 

تشتغل في هذا المجال لمعالجة المطرح وتنظيمه حتى يصبح في مستوى عالي، وقد تم تنظيم يوم دراسي 
شروع قيد الدراسة، علما أنه تم عقد عدة حضره أعضاء المجلس ولازال الم SIEمن طرف شركة 

هكتار 15اجتماعات بشأن المطرح الإقليمي المشترك بين الجماعات المقترح، والذي يمتد على مساحة 

 بجماعة الساحل حيث انتهت الدراسة إلا أن الأرض المقترحة لم يتم اقتناؤها بعد.
، أوضح السيد الرئيس أن المشكل يهم أرض وبالنسبة لتقاطع شارع إدريس الحريزي وطريق ابن احمد     

 بأن صاحب التجزئة يهيئ حاليا  للتسليم المؤقت للتجزئة وسيتم فتح الطريق بصفة رسمية. وأكدالقباج، 
وفيما يتعلق بملاعب القرب بكل من حي الربيع وتجزئة بورحال، أوضح السيد الرئيس أنه بعد تحديد      

رسمين عقاريين لم يتحولا بعد لملكية الجماعة، و بأن وزارة الشباب  هذا الأخير يخص أنالمشروع تبين 
والرياضة تطلب بأن تكون الأرض صافية من أية مشاكل عقارية كي تقوم بإنجاز الملاعب موضوع 
الاتفاقية المبرمة معها سابقا، وأضاف السيد الرئيس أن الأرض المتواجدة بتجزئة الربيع لم تقم الجماعة 

د، وأن السيد هشام عباسي النائب السابع للرئيس مكلف بهذا الملف وملفات أخرى مماثلة بحيازتها بع
لتسجيل الأراضي موضوع هبات بملك الجماعة، وأن الملاعب التي كانت مبرمجة تم نقلها إلى مكان آخر 

بعد تسوية  وراء مقر البلدية سابقا، علما أن وزارة الشباب والرياضة أبدت استعدادها لبناء ملاعب أخرى
بأرض "القباج" مخصصة لمرافق  -يقول السيد الرئيس -هكتار  1وضعية الأرض، بالإضافة إلى أن هناك 

رياضية )ملاعب( سيتم الحصول عليها وحيازتها وطلب الدعم لإحداث الملاعب رياضية بها. وبالنسبة 
جب اتفاقية شراكة بين اللجنة لمستشفى الرازي، أوضح السيد الرئيس بأن مسألة التوسيع متفق عليها بمو
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قام  أنالإقليمية للتنمية البشرية والمجلس الإقليمي لبرشيد ومجلس الجهة، وان المجلس الجماعي سبق له 
برفع ملتمس إلى السيد وزير الصحة من أجل تزويد المستشفى بالموارد البشرية والتجهيزات اللازمة ، كما 

رئيس اللجنة الإقليمية للتنمية البشرية من أجل التعجيل بإخراج تمت مراسلة السيد عامل الإقليم بصفته 
التأخير كما سبق الذكر لعدة مشاريع يرجع إلى بطء المساطر  أنمشروع التوسعة إلى حيز الوجود، إلا 

الواقع به عراقيل  أنالإدارية، وأن الأمر يحتاج اجتماعات ماراطونية للتعجيل بتنفيذ المشروع، وأضاف 
يوما أو شهر أو شهرين بل عدة شهور، وخص على سبيل المثال مشروع  15لوقت ليس متعلقة با

المشكل  أنوافق المجلس على اعتمادات مالية لمواصلة بنائه، إلا  -يقول السيد الرئيس-القيسارية الذي 
 أنص الذي طرح به يتعلق بكون جزء من العقار لازال بملكية إدارة الأملاك المخزنية، وذكر بهذا الخصو

، عألف درهم للمتر مرب 16عدة اجتماعات عقدت مع السيد الباشا لتقويم الأرض حيث تم تحديد الثمن في 

يجب إعداد الدراسة والتصميم المعماري ومادون ذلك مما يؤجل  -السيد الرئيسيضيف –وبعد حيازتها 
أكد السيد الرئيس أنه و، المشروع، وأضاف أنه يوم أمس دفع الملف إلى مصلحة الصفقات لنشره بالجرائد

تم إبرام الصفقة الخاصة بالدراسة التقنية المتعلقة بتوسيع المستشفى الإقليمي)الرازي(، وبعد شهر أو 
شهرين ستعرف الشركة التي ستتكلف بالأشغال، وستهم هذه الأشغال توسعة قسم المستعجلات والتشخيص، 

ى المستشفى والزيادة في عدد الأسرة، والذي وأن وزير الصحة مطالب ببدل مجهودات للرفع من مستو
سريرا، وذكر أيضا بأن المشاكل لازالت مطروحة حيث وقعت حادثة سير أصيب على  250يبلغ أنيجب 

مستشفى برشيد كأنه محطة  -يقول السيد الرئيس-شخصا تم نقلهم جميعا إلى الدار البيضاء أي  15إثرها 

 عبور فقط.
  : الرئيسالتعقيب على جواب السيد 

ر محمد بوشنيف إلى أنه يجب التركيز على الأمور حتى تكون في العضو المستشا في تعقيبه، أشار السيد
إلى أن الزمن يسير بسرعة، حيث  السيد العضو المستشارصالح الساكنة، فبالنسبة للسوق الأسبوعي، أشار 

نسبة  أني عرض السيد الرئيس ، وبقيت المجزرة، وحتى الآن، جاء ف2014كان السوق مهيئا في سنة 

يشرع  أنعلما أن أغلب الأشغال أنجزت، وأضاف بخصوص سوق الجملة بأنه يجب  %85الإنجاز بلغت 

 في أشغاله ويكون العمل متوازي مع تهيئة المجزرة.
في تعقيبه، أشار السيد محمد بوشنيف عضو مستشار إلى أن الوزارة خصصت حوالي  : المطرح البلدي

ر درهم لدعم تهيئة المطارح، وأنه كان يجب اقتناء الأرض من طرف الجماعات المعنية مليا 17.45

يضيف -لإحداث مطرح جماعي مشترك في المستوى، أما إذا كان الأمر يتعلق بالاحتفاظ بالمطرح الحالي 
 فيجب معالجته.  -العضو المستشار السيد

إلى أن مسألة فتح  د بوشنيف عضو مستشارالسيد محموبالنسبة لامتداد شارع ادريس الحريزي، أشار 
الشارع عبر تجزئة القباج مسألة واضحة، وأنه يقصد بسؤاله جزء من الطريق قرب تجزئة ركراكة لم 
ينجز بعد، واقترح بهذا الخصوص اقتناء الجزء المعني في إطار نزع الملكية وفرض ضريبة التأسيس 

و الاتفاق معه في إطار حبي لفتح الطريق، مضيفا أن الأولي على صاحب الأرض أثناء طلبه للتجزيء، أ
فتح الطريق المذكور سيساهم في تيسير حركة المرور بين طريقي ابن أحمد ومديونة وتفعيل عدة أنشطة، 

 سيما أن قرار التشوير الطرقي يمنع وقوف الحافلات بالشارع الرئيسي.
 3المجلس أنفق حوالي  أنعضو مستشار إلى  أشار السيد محمد بوشنيف : وفيما يتعلق بالقاعة المغطاة

مليار سنتيم لبناء هذه القاعة، وكان هناك مشكل على مستوى التسيير منذ البداية ولازال مطروحا، وطالب 
 بالترشيد على مستوى الاستغلال حتى تكون هناك مداخيل حقيقية تمكن من صيانتها.

ن الصحف كتبت عن أفي تعقيبه إلى  رأشار السيد محمد بوشنيف عضو مستشا : وبالنسبة لمركز الاستقبال

وجود إشكالات كبيرة به، وأن المشروع أخذ طريقه الصحيح الآن، وطالب بمساعدة المستغل بشأن المحول 
 الكهربائي، الذي يتعرض باستمرار لأعطاب مما قد يشوه وجه المدينة، سيما أن المركز يزوره أجانب.

أشار السيد محمد بوشنيف عضو مستشار إلى أن السؤال طرح في  : المستشفى الإقليمي      

، وبحكم التأجير ومرور الوقت، تم الحصول على الجواب من وزارة الصحة والسيد المندوب 2018أبريل3

يل مليون درهم مخصص لتأه 150 : الإقليمي لوزارة الصحة ببرشيد، وأضاف أن هناك مبلغ مالي قدره
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مستشفى الأمراض العقلية، وتم عقد لجنة بهذا الخصوص، وطالب بالنظر فيما إذا كانت المدينة تحتاج إلى 
أن هناك قرارا اتخذ   العضو المستشار مستشفى للأمراض العقلية أم مستشفى إقليمي، كما أضاف السيد 

بشأن إحداث مدرسة وطنية  ةغوردي( عندما كانت الجماعة تابعة لجهة الشاوية 2015من مدة )قبل سنة 

"بعد نجاح المدرسة العليا للتكنولوجيا، وطالب بضرورة طلب رفع اليد من طرف ENSA للعلوم التطبيقية"

 وزارة الصحة على الأرض المقترحة لهذا المشروع.
بوشنيف بالقيام بإجراءات تحفيظ الأراضي  دالمستشار محمالعضو طالب السيد  : ملاعب القرب     

 ة لها باسم الجماعة.المخصص
 : رد السيد الرئيس عن التعقيب

أوضح السيد الرئيس أن هناك هكتارين متوفرين  : (ENSAبالنسبة لإحداث مدرسة وطنية للعلوم التطبيقية)

هكتارات اجتمع بشأنهما مع السيد وزير التربية الوطنية وطلب منه تقديم طلب رفع اليد عنها إلى 3حاليا، و

وزارة الصحة لإخراج مشروع الكلية على حيز الوجود، واقترح السيد الرئيس عقد لقاء آخر بمعية السيد 
 لوزير.محمد بوشنيف مع السيد ا

أكد السيد الرئيس أن وزارة الشباب والرياضة سترفع اليد على الأرض لفائدة  : وبالنسبة لمقر العمالة

 وزارة الداخلية، وسيتم بناء مقر العمالة وإعادة مقر الجماعة إلى مكانه الأول.
المتبقي  وبالنسبة لامتداد شارع إدريس الحريزي عبر تجزئة ركراكة، أوضح السيد الرئيس أن الجزء

 والمحادي لهذه التجزئة يتواجد بأرض الخواص، وبأنه سيتم البحث عن صيغة ملازمة لفتحه.
، وأن ما تبقى منها يتعلق  85%وفيما يتعلق بالمجزرة الجديدة، أكد السيد الرئيس أن الأشغال بلغت

 الوقت المناسب بإذن الله. تتواجد حاليا بالميناء وسيتم إيصالها في -يؤكد السيد الرئيس-بالتجهيزات والتي 
تأهيل  : وبخصوص المطرح البلدي، أوضح السيد الرئيس أن هناك مجهودات مكثفة في اتجاهين

 المطرح الحالي وإخراج مشروع المطرح المشترك بين الجماعات إلى حيز الوجود.
ث يتم تسييرها وبالنسبة للقاعة المغطاة، أوضح السيد الرئيس أن الأمور تسير في الاتجاه الصحيح حي

في الطريق المباشرة من طرف الجماعة عبر إدارة القاعة التي يشرف علها موظف جماعي تابع لقسم 
 بتنسيق مع مصلحة الموارد المالية.  الشؤون الإجتماعية والثقافية والرياضية

تمت أما بالنسبة لمركز الاستقبال، فقد أوضح السيد الرئيس أن عملية استغلاله من طرف الخواص 
في إطارها القانوني، وأن الجماعة مستعدة للتعاون مع المستغل، وأضاف أن مشكل الكهرباء يعود إلى 

 كثرة الضغط على المحول الكهربائي. 
 

 دقيقة بعد الزوال 20و 03ورفعت الجلسة على الساعة 


